

Enseignement Agricole.

ECOLE D'AGRICULTURE

DE

Ste-Anne de la Pocatière

ET DE

L'ASSOMPTION.

AVIS.

En vertu des nouveaux arrangements intervenus entre le gouvernement et ces écoles, quinze élèves auront droit d'être admis chaque année à en suivre les cours *gratuitement*.

DES MODIFICATIONS IMPORTANTES ONT ÉTÉ FAITES DANS L'ORGANISATION DE CES ÉCOLES, de manière à rendre plus pratique l'instruction qui y est donnée aux jeunes gens, et il est à espérer que ces institutions recevront de la jeunesse agricole tout l'encouragement qu'elles méritent.

FERME-ÉCOLE DE

Notre-Dame du Lac, Oka.

Sous la direction des RR. PP. Trap-pistes.

AVIS.

Les jeunes gens qui désirent s'instruire ou se perfectionner dans l'art agricole pourront aller suivre les cours *pratiques* qui se donnent à cette école. Une bourrerie est en opération sur la ferme.

Une pépinière, un verger, l'élevage du bétail et toutes les branches les plus importantes de l'agriculture et de l'horticulture y sont exploitées et constituent un cours général pratique d'agriculture que les élèves peuvent suivre avec le plus grand profit.

ECOLE D'AGRICULTURE DE COMPTON.

Une école d'agriculture vient d'être établie à Compton, dans les cantons de l'Est. Cette école qui possède une bourrerie-modèle recevra 6 élèves cette année.

Ecoles d'Agriculture.

AVIS.

Les jeunes gens qui désirent entrer aux écoles d'agriculture, comme boursiers ou autrement, devront, à l'avenir, s'adresser directement aux directeurs de ces écoles.

Les écoles de l'Assomption et de Ste-Anne de la Pocatière accordent 15 bourses; celle d'Oka, 10.

Les élèves boursiers devront être âgé d'au moins 15 ans.

Pour l'école de l'Assomption, s'adresser à M. I. J. A. Marsan; pour celle de Ste-Anne, s'adresser au Rév. L. O. Tremblay, et pour celle d'Oka, au Rév. Père Dom. M. Antoine, abbé-prieur.

Sociétés et Cercles.

PRIMES PARTICULIEREMENT RECOMMANDÉES EN 1894.

AVIS AUX SOCIÉTÉS D'AGRICULTURE.

Vu la nécessité d'employer une petite partie des octrois aux sociétés d'agriculture, de manière à encourager le plus possible certains essais d'utilité générale et dont chacun des cultivateurs du pays est en mesure de profiter immédiatement, le commissaire recommande tout spécialement que dans les programmes des sociétés d'agriculture, cette année, 1894, les prix suivants soient offerts :

Pour le meilleur demi-arpent de patates traitées à la bouillie bordelaise, en vue d'arrêter la pourriture et augmenter en conséquence la récolte :

(1 prix : \$10.00.)

Le prix ne sera accordé que sur rapport spécial fait par le concurrent, du résultat comparatif obtenu sans bouillie et avec bouillie bordelaise. (Voir Journal pour le moyen d'employer la bouillie bordelaise.)

Pour le meilleur demi-arpent d'avoine "Prize-Cluster" :

(3 prix : \$5.00, \$3.00, \$2.00.)

Pour un quart d'arpent de choux à moelle :

(3 prix : \$2.00, \$1.00, \$3.00.)

Pour le meilleur quart d'arpent de navette :

(3 prix : \$5.00, \$3.00, \$2.00, avec rapport des résultats obtenus dans l'engraissement des moutons.)

Pour le meilleur silo construit et rempli en 1894 :

(3 prix : \$10.00, \$5.00, \$2.00.)

N. B. Les sociétés d'agriculture qui n'accepteront pas ces suggestions, on tout ou en partie, sont exposées à ce que leur programme ne soit pas approuvé.

ECHO DES CERCLES.

St-TIMOTHÉE—Inauguration du cercle par Mgr Emard.—Le cercle agricole de Saint-Timothée a été inauguré le 7 février dernier par Mgr Emard, accompagné des deux députés du comté, MM. Bergeron et Bisson.

L'assemblée a eu lieu dans la salle du collège.

Tous les cultivateurs de la paroisse, et un grand nombre d'autres venus des quatre coins du comté ont assisté à cette première réunion de ce cercle agricole, établi par M. le curé Charbonneau, il y a déjà quelques mois.

MM. Bergeron et Bisson ont prononcé chacun un discours rempli de conseils pour les cultivateurs. Ils ont prêché les réformes à faire dans le système de culture. Ils ont encouragé les cultivateurs à sortir de l'ornière de la routine, et à marcher avec les progrès modernes.

Mgr Emard, dont la paternelle sollicitude pour ses diocésains n'est jamais prise en défaut et, lui aussi, donné de sages et prudents avis aux membres du cercle agricole. Il les a félicités de leur organisation dans le but de s'instruire en améliorant leur condition. Puis il a béni leur généreuse entreprise.

L'assemblée se dispersa échantée de ce qu'elle avait entendu.

Dans la soirée il y eut un grand concert donné au profit du collège par des amateurs de Montréal.

Ste-Rose, comté Laval.—Bien belle réunion du cercle agricole le 17 mars dernier. Le révérend M. Labonté, missionnaire agricole a eu l'obligeance de se rendre à notre invitation, et nous a parlé des semences, expérimentation des graines, etc., etc.

Nous achetons toute la graine de trèfle en commun cette année encore. Notre hache-paille se promène continuellement, à la grande satisfaction de tous ceux qui peuvent avoir leur tour.

Le cercle achète un deuxième taureau Ayrshire. Enfin, on peut dire que notre cercle est tout à fait lancé et qu'il a conquis la confiance des plus prudents.

HEREFORD, COMTÉ DE COMPTON.—En faisant au Département de l'Agriculture le rapport de ses recettes et dépenses, le cercle de Hereford, accompagne ce rapport de quelques remarques judicieuses, et d'informations qui témoignent hautement de l'esprit de sacrifice qui anime les membres de ce cercle, pour le progrès de l'agriculture dans la localité.

Ainsi, voyant que la souscription régulière du cercle, seule était insuffisante pour l'achat d'un taureau de race pure, tel que mentionné dans le programme de leurs opérations projetées, le cercle résolut d'attendre l'allocation du gouvernement.

En attendant, les membres du cercle se dévouèrent à faire des sacrifices: ainsi quatre d'entre eux achetèrent chacun un jeune taureau de races croisées et améliorées, au prix de \$54; d'autres ont acheté 685 lbs de trèfle (différentes variétés, prix \$117.80; 17 minots de lentille noire pour être mélangée avec d'autres grains pour du fourrage vert, prix \$21.00. 20 sacs de plâtre, \$30.54; 2400 lbs de phosphate de Capelton, prix \$40.80; pour \$2.75 de graines de navet de Siam et carotte, soit un total de \$266.89, les prix de ces articles sont ce qu'ils coûtent rendus à destination, la somme dépensée pour les acheter est assez importante, surtout quand on considère qu'avant la formation du cercle, les achats de cette nature étaient presque nuls.

Enfin vingt deux membres du cercle se sont formés en société incorporée pour la fabrication du fromage, ils ont érigé une bâtisse et acheté l'outillage nécessaire au prix de \$660 comptant. Cette fromagerie a été en opération 4 1/2 mois seulement, les résultats ont été très satisfaisants, ayant donné en moyenne \$20.00 par vache.

En résumé, la fondation du cercle a donné un vigoureux élan à l'agriculture, en même temps les directeurs estiment à plus de \$5,000 les bénéfices directs provenant des produits de la laiterie, et indirects par l'amélioration du sol.

Voilà un cercle qui méritait d'être mentionné avec honneur, surtout par les sacrifices pécuniaires que ses membres se sont imposés.

CEROLE DE SAINTE-MARTINE (Chateauguay).

LE CULTIVATEUR DOIT S'INSTRUIRE. EXCELLENTE CONFÉRENCE

Mercredi, le 7 février dernier, a eu lieu ici une assemblée du cercle agricole de la paroisse de Ste-Martine. Tous les membres du cercle, sauf quelques rares exceptions, étaient présents ainsi que la généralité des cultivateurs de la paroisse.

Nous constatons avec bonheur l'élan qui se manifeste partout parmi nos infatigables cultivateurs de tra-

vailer sans relâche à faire progresser l'agriculture afin de rendre leur situation aussi heureuse que possible. Nous comprenons que pour atteindre ce but, il faut se perfectionner de plus en plus dans l'art de bien cultiver, car s'instruire ne consiste pas simplement à feuilleter les livres, mais à apprendre à tirer le meilleur parti de ce qui nous entoure, de ce dont nous avons besoin chacun dans notre profession. Ainsi pour l'homme de loi, son étude spéciale doit être d'étudier les lois, leur esprit, leur interprétation, leur application, etc. Pour le médecin, son étude à lui consiste dans la connaissance des diverses maladies qui affligent l'humanité, ainsi que des remèdes qu'il doit appliquer pour les combattre. Pour le cultivateur, sa science particulière est dans l'art de cultiver la terre, d'en tirer les meilleurs produits possibles, dans les soins à donner à ses animaux, à son verger, etc., etc. Vaste champ ouvert à son intelligence et à ses facultés! Aussi chacun se fait-il un honneur d'assister régulièrement aux conférences qui se donnent sur différents sujets agricoles. C'est ce que nous avons eu le plaisir de constater mercredi passé, dans notre dernière conférence.

Le Rév. M. Aubry, curé de la paroisse, a ouvert l'assemblée par quelques paroles toutes de sympathie et d'encouragement adressées à nos bons cultivateurs.

M. Malette, secrétaire-trésorier du cercle, a ensuite donné lecture de divers rapports concernant les membres du cercle. Après quoi, notre savant conférencier, le Rév. Frère M. Sigebert, le zélé directeur de notre collège a pris la parole; après avoir fait plusieurs observations importantes touchant les soins à donner à la ferme, en ce moment de l'année, avoir parlé assez longuement de la maladie du charbon qui tend à prendre des proportions alarmantes dans notre Province, il a traité savamment et de main de maître la culture de la vigne en particulier et la fabrication du vin.

Relativement au greffage, notre praticien conférencier avait eu soin de préparer d'avance, sur des branches d'arbres, sur des arbustes, les différentes greffes dont il voulait nous parler et surtout nous apprendre à les faire nous-mêmes. Le tout étant dans la salle, il a pu nous les montrer, les faire, les défaire devant nous, les faire passer de main en main, etc. La chose était si pratique que chacun de nous s'est cru au milieu d'un verger, opérant lui-même les diverses greffes en fente, en couronne, à l'écusson, etc., etc. En un mot, le conférencier a vivement intéressé son auditoire.

Nous ne saurions trop engager les cultivateurs qui n'ont pas eu le loisir d'assister à cette dernière conférence à ne pas manquer d'assister à celles qui auront lieu par la suite. Ces conférences ne sont pas faites seulement pour les membres du cercle, mais indistinctement pour tous les cultivateurs, pour tout le monde.

UN MEMBRE DU CERCLE.

CERCLE AGRICOLE DE SAINT-GERMAIN DE GRANTHAM.

Fourrage vert—Racines fourragères—Fumier à l'abri—Primes pour vaches laitières.

Dimanche 4 mars, les cultivateurs de cette paroisse ont eu la bonne fortune d'entendre une conférence sur l'agriculture donnée par M. T. Brodeur, cultivateur pratique de St-Hugues et membre du conseil d'agriculture de la province de Québec.